
香港文匯報

訊（記者 古寧

廣州報道）111
屆廣交會5日閉
幕，截止到5日
14：00點，廣
交會到會採購
商為21831人，

比110屆廣交會（去年秋交會）增長
0.17%，比109屆廣交會（去年春交會）
增長1.16%，再創歷史新高。不過，在
外圍需求仍疲弱的背景下，本屆廣交會
成交360.3億美元，比110屆廣交會下降
4.8%，比109屆廣交會下滑2.3%。這是
自金融海嘯爆發以來，廣交會在2009年
4月舉行的春交會出現負增長後，近幾
屆廣交會再現負增長。有專家表示，廣
交會尤其是春交會在一定程度反映了當
年中國外貿的趨勢，這也表明今年下半
年內地出口形勢不容樂觀。

新興市場客商增加
廣交會新聞發言人、中國對外貿易

中心副主任劉建軍（見小圖）表示，
一方面受歐債危機等的影響，國際市
場需求不振；另一方面，國內企業面
臨原材料、勞動力、融資和匯率變動
的影響。劉建軍指，從數據可看到此

屆到會新興市場客商出現增長，俄羅
斯和印度等金磚國家到會客商都有一
成以上的增長。不過，中國傳統出口
市場的客商到會人數卻出現下降，像
法國、意大利、西班牙等國家採購商
到會下降一成，希臘客商到會下降四
成。同時，在亞洲地區，香港和日本
到會採購商也出現了下滑。此外，受
地緣政治影響，伊朗、敘利亞等國客
商到會也現下降。

中短訂單佔比86%
「從成交來看，歐美市場成交繼續

下降，而新興市場明顯增長。」劉建
軍表示，成交下降其中一個因素是中
國出口企業需要面對新興市場的壓
力，部分勞動密集型低端訂單已開始
轉移向綜合成本更低的國家，比如越
南、泰國等。同時，一些高科技行業
也受到發達國家的擠壓。在111屆廣交
會上，6個月以內的中、短訂單佔比達
到86.3%，長單佔比僅為13.7%。「這
反映出受國際金融危機影響，採購商
下單謹慎。與此對應，內地出口企業
則擔心原材料價格、匯率波動，也不
敢接長單」。

據新華社5日電 中日韓三國文化部長5日
在上海舉行的第四次中日韓文化部長會議
上簽署了《中日韓文化部長會議——上海
行動計劃（2012年至2014年）》。
行動計劃說，三方一致同意從本次會議

開始，正式宣佈啟動「東亞文化之都」活
動。三方將分別成立「東亞文化之都」專
門委員會，負責有關具體實施工作。
根據這份計劃，三方將於2013年在韓國

召開的第五次中日韓文化部長會議上對各
國推薦的候選城市進行討論和協商，選出
一國一城即三個城市的「2014東亞文化之
都」，2015年至2017年則是每年由三國共同
推選一個城市。
此外，三方還將通過組派和鼓勵本國優

秀藝術家、演出團組和展覽項目等方式積
極參與和配合彼此舉辦的「東亞文化之都」
活動，以便於三國人民享受異國豐富多彩
的文化藝術，進一步提升舉辦城市的文化
底蘊、知名度和影響力，促進城市經濟繁
榮，加深三國人民之間的相互了解和友
誼。
行動計劃還介紹了中日韓三方就共同在

域外舉辦藝術節、配合中日韓領導人會議
舉辦文化活動、文化遺產保護與合作、文
化產業交流與合作、文化藝術教育交流與
合作等事項所達成的共識。

中日韓評文化城市
合辦藝術節

111屆廣交會到會客商情況
地區 到會人數 佔比 與110屆相比

亞洲 112993 53.89% -0.33%

歐洲 38125 18.19% -11.15%

美洲 34232 16.33% 9.41%

非洲 16896 8.06% 13.18%

大洋洲 7398 3.53% 10.81%

近幾屆廣交會成交情況
屆數 成交額（單位：美元）比上屆增減

111 360.3億 -4.8%

110 379.0億 3%

109 368.6億 5.8%

108 官方未公佈 略增

107 343.0億 12.6%

106 304.7億 16.2%

105（2009.04） 262.3億 -16.9%

104（2008.10） 315.5億 -17.5%

103 383.3億 2.1%
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香港文匯報訊（記者 李叢書 廣州報道）5月5日，
廣東省政府就第十一次黨代會籌備情況進行通報。據
廣東省紀委書記朱明國介紹，出席中國共產黨廣東省
第十一次代表大會的905名代表，已由各地級以上市、
省直和中直駐粵單位等37個選舉單位全部選舉產生，
今年4月廣東省委研究確定出席黨的十八大的79名代表
候選人亦在其中（具體名單未予公示）。
於5月9日－13日召開的中共廣東省第十一次代表大

會的主要議程主要有五項：一是聽取和審查十屆省委
的報告；二是審查省紀委的工作報告；三是選舉中共
廣東省第十一屆委員會；四是選舉中共廣東省紀律檢
查委員會；五是差額選舉產生廣東省出席黨的十八大

的67名代表。

確保工農代表結構比例
關於十八大代表選舉工作，去年11月25日，廣東省

委常委會審議通過廣東出席十八大代表選舉工作方
案。省委書記汪洋親自部署，提出要確保工人、農民
代表的結構比例、確保代表質量。
現在廣東79名代表候選人預備人選中，有工人黨員

10名（含農民工黨員2名）、農民黨員6名；社會組織的
黨員1名；女黨員23名；少數民族黨員3名；55歲以下
的黨員62名。涵蓋了經濟、科技、政法、教育、宣
傳、衛生、體育和社會管理等各個領域，省、市、縣

和鎮村、街道社區等各個層次，以及機關、企事業單
位、人民團體、非公有制經濟組織、社會組織等各個
方面。
今年4月13日，廣東省委全會從初步人選85人中差額

圈選確定79名代表候選人預備人選，已報中央組織部
審批同意，將提請廣東省第十一次黨代會醞釀和選
舉。
據了解，十七大中央分配給廣東省的出席代表名額

為68名，本屆相比少一名。曾經出席過十七大的廣東
省委副書記、廣東省人大常委會主任歐廣源，廣東省
委副書記、省長朱小丹，廣東省委副書記、紀委書記
朱明國等十餘人本次被列為候選代表。

■廣東省第十一次黨代會將於5月9日－13日召開。圖為

黨代會籌備情況新聞發佈會現場。

粵黨代會將差額選出67名代表

香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）在日
前舉行的廣州南沙新區開發建設工作領導小組
第一次會議上，南沙區相關人士透露，南沙正
在爭取引進5所國際大學，探索國際教育合作
辦學試點，建設國際大學合作機制，南沙還將
探索港澳高水平大學開展獨立辦學試點。
此前，廣東外語外貿大學與英國蘭卡斯特大

學已簽署合作辦學協議，廣東省第一所中外合
作辦學的高校廣外—蘭卡斯特大學開始籌建。
據介紹，該校將由廣外、蘭卡斯特大學、廣州
市政府三方合作創辦，是一所具有獨立法人資

格的大學，將按新機制和新模式進行運作，學
校將主要開展本科生和研究生教育。

科大南沙校區料今年建成
在南沙CEPA先行先試綜合示範區起步區規

劃中，教育培訓是主要發展產業之一。而在此
前簽署的《粵港合作框架協議》中，南沙區將
打造服務內地、連結香港的商業服務中心、科
技創新中心和教育培訓基地。在南沙區正在制
定新的CEPA示範區規劃中，教育培訓是五大
重點合作領域之一。南沙甚至有意將面積約20

平方公里的三明島一分為二，引進港澳兩地高
校的分校或引入高端的教育機構。
南沙區相關人士指，南沙希望跟香港等地

合作打造綜合性的職業培訓基地。目前南沙
已與香港科技大學、香港理工大學在教育合
作方面有所接洽。目前，香港科技大學南沙
校區目前正在建設中，估計今年將完成。香
港科技大學在南沙的新校區主要用於科研開
發以及研究生培養，已有科大研究生及內地
交換研究生或實習生在各研究中心進行學習
和研究。

南沙新區擬引進五所國際大學
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■廣州市委書記萬慶良透露，將爭取在今年下

半年獲得國務院批覆。
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■南沙擬5月報批粵港合作共建期貨交易所。

據悉，廣州市金融辦和香港商品交易所就在
南沙合作共建廣州期貨交易所已簽署了合

作框架協議，明確合作模式和合作思路。同時，
穗擬成立「恢復設立廣州期貨交易所領導小
組」，由市長陳建華任組長，該小組擬以南沙新
區為平台，整合廣東省和廣州市各類交易中心和
交易所，為粵港共同向國家申報在南沙新區設立
期貨交易所和建設航運金融中心打下基礎。

市場需求龐大 復設時機成熟
業界人士表示，廣州從2006年開始，研究啟動

恢復設立廣州期貨交易所。2010年6月，時任廣
州市長的萬慶良就表示將「積極申請恢復設立廣
州期貨交易所」。2011年6月發佈的《廣州市區域
金融中心建設規劃（2011-2020）》，其亮點之一就
是提出「加強與香港溝通，探索共建廣州期貨交
易所」。中山大學教授林江表示，與香港合作共
建，未來廣州期貨交易所可能進行的改革創新也
有不少空間。
據了解，廣州曾是全國期貨業發展起步最早的

城市之一，l992年9月成立了內地第一家期貨經紀
公司，1993年設立了華南商品期貨交易所，後與
廣州商品期貨交易所合併為廣東聯合期貨交易
所，在1996年開始的全國期貨業清理整頓中被關
閉。不過，廣州地區的期貨交易沒有停止。目

前，廣州有8家期貨公司，10家期貨營業部。數
據顯示，廣州期貨代理成交額約佔廣東（不含深
圳）的95%、全國的8%。
業界人士介紹，近年來廣州相繼建立了塑

料、金屬、糧食、煤炭、石化、化工等大宗商
品電子交易中心，大宗商品現貨市場活躍，加
上廣東省尤其是珠三角地區製造業迅速發展帶
來對大宗商品的龐大需求，廣州擁有了恢復設
立期貨交易所、提升期貨市場功能的發展基礎
和優勢。也有人士指，廣州有發達的現貨商貿
交易基礎，按市場發展規律，廣州也可能發展
出期貨交易市場。

主打鐵礦紙茶 或推石油期貨
內地已有四大期貨交易所，如恢復設立廣州期

貨交易所，必然與其他期貨交易所產生競爭。目
前，中國金融期貨交易所主要交易品種為股指期
貨，鄭州、大連兩地的商品期貨交易所主要交易
品種是農產品，上海期貨交易所的主要品種則為
金融和橡膠。知情人士指，在交易品種上，廣州
期貨交易所提出依托廣州大宗原材料交易中心的
市場交易基礎，組建初期擬重點考慮選擇熱軋板
卷、紙漿和廢紙、茶葉以及以美元計價的離岸商
品如鐵礦石等作為上市品種，並爭取推出石油期
貨產品。

香港文匯報訊（記者 古寧 廣州報道）

被視為廣東未來經濟發展三大重點地區

之一的廣州南沙新區，擬發展建成期貨

交易基地。南沙開發建設工作領導小組

日前舉行首次會議。與會的廣州市委書

記萬慶良透露，目前南沙正跟進落實粵

港合作共建期貨交易所，省政府要求5

月將相關申請材料報送中央，爭取在年

內獲得國務院批覆。

穗申建期交所 爭取年內批
粵港合作共建 落戶南沙新區

■廣州從2006年開始研究，

冀恢復設立期交所。

廣交會成交負增 下半年形勢堪憂


